

2019年度 第2回 北栄町文化財保護委員会 議事録

日時 2019年11月26日(火)

午後2時45分～4時15分

場所 北条農村環境改善センター 中研修室

参加者 北栄町文化財保護委員：日置桑左エ門・横濱純一・南場兄一・中前雄一郎・遠藤晃子  
事務局：別本勝美教育長・杉本裕史生涯学習課長・牧本哲雄生涯学習課参事・  
前田美友紀文化スポーツ推進室長・永井秀和文化スポーツ推進室主事

1. 開会

2. あいさつ

委員長：事務局、委員の皆さん、お世話になっております。本日もよろしく申し上げます。

3. 報告事項

- (1) 企画展「北栄町の歴史 町内で発掘された出土遺物～埋蔵文化財整理事業から～」について  
…資料 P.1

委員長：事務局お願いします。

参事：会期、来館者については先ほどの歴史民俗資料館運営委員会で報告させていただいたとおりです。会期中の6月1日にはギャラリートークを実施し、5名の方に参加いただきました。7月20日にはワークショップを開催し、放課後児童クラブの方を中心に29名の参加者がありました。内容は「昔の首飾りを作ろう」ということで、ペーパークラフトの首飾りを作りました。

委員長：ご意見、ご質問がありましたらお願いします。

委員：参加者5名の年齢層を教えてください。

参事：ご年配の方が中心でしたが、関係者等若い方もいました。

委員長：その他、ご意見、ご質問はありませんか。(なし)

- (2) 国道9号関係ボーリング調査について…資料 P.1

参事：昨年度に引き続き、今年度は6月5日から9月30日にかけて、下神、松神、妻波付近で5箇所ボーリング調査を実施させていただきました。ボーリングコアを確認した結果、いずれも遺跡・遺物の存在は確認されませんでした。

委員：ボーリング調査の目的は何ですか？

参事：山陰道の建設予定箇所に遺跡が存在するかどうかを確認することです。

委員長：その他、ご意見、ご質問はありませんか。

課長：補足説明ですが、北栄町内の山陰道関係のボーリング調査は今回で全て終わりました。基本的には遺物の存在はないという判断で、今後、本工事に向けての準備が始まっていくということをご承知おきください。

(3) 古代まつり in 倉吉…資料 P. 2

参事：9月21日に鳥取県埋蔵文化財センターと倉吉市教育委員会が主催し古代まつり in 倉吉が開催されました。北栄町は、協力という形で「勾玉づくりブース」を設けさせていただき、子どもから大人まで60名の参加者がありました。古代まつり in 倉吉の総入場者数は350名でした。

(4) その他

委員長：何かありますか。(なし)

4. 協議事項

(1) 地域副読本（歴史・人物編）について…資料 P. 3・別添

室長：現在の進捗状況は初稿が上がってきたところです。資料としてつけさせていただいている初稿をご確認いただき、ご意見をいただきたいです。なお、現在、公文書館、鳥取県埋蔵文化財センター、小学校の担当教員等に内容についてご確認いただいているところです。

委員長：ご意見、ご質問がありましたらお願いします。

委員：砂丘開拓について、町史などを読んでも、柘田新蔵さんについてのみ書かれていることが多いが、その他の関係された方についても記載してもらいたいです。

課長：小学6年生が使用することを考えると、細かく書きすぎるのは難しい面がありますが、北条砂丘の歴史、大切さ等をふまえ、うまく記載できたらと思っています。

委員：赤崎台場の漢字について、「崎」か「碕」どちらが正しいか。

室長：「崎」が正しいが、現在地名として使われているのは「碕」なので、注釈をつける等対応を検討します。

課長：今回は大まかなところのみとし、その他詳細な部分については後日ご意見いただけたらと思いますのでよろしくお願いします。

(2) 北栄町文化財保存活用地域計画について…資料 P. 4～6・別添

参事：来年度の策定を予定しており、委員の方の意見も聞きながらまとめていきたいと考えています。今後の予定としては、12月に文化庁と協議し、来年度も複数回協議の場を持つと思います。また、自治会長会等で町民の方の意見もまとめていけたらと思っています。

課長：文化財の保存だけでなく、活用することも目指した計画を作ることになっています。2年がかりで作成することにしており、今年度は素案まで作り、来年度策定する予定となっています。町民の方が北栄町の歴史について親しみを持てるような計画を作れたらと思っていますのでご協力をお願いします。

委員長：ご意見、ご質問がありましたらお願いします。(なし)

(3) 特別天然記念物コウノトリの取り扱いについて…資料 P. 7・別添

参事：近年、鳥取県内でコウノトリの営巣が確認されており、北栄町内でも営巣が確認

される可能性があるため、委員の皆さまにおいても状況を知っておいていただけたらと思い報告させていただきました。コウノトリを見つけた際の対応方針等は資料のとおりです。

委員：北栄町内でもコウノトリを発見しましたが営巣は確認していません。

委員長：その他、ご意見、ご質問はありませんか。(なし)

#### (4) 今年度の試掘調査について(今後の予定)…資料P.8~10

参事：今年度中に由良藩倉跡の内容確認調査を行うことになりました。経緯としては個人の方の土地取得の話が上がってきたためです。整理作業、報告書作成については調査開始から来年度にかけて実施する予定としています。また、来年度も数カ所の試掘を予定しています。

課長：こういった開発行為は、計画が立っても中止になることが多くあります。そのような関係で試掘調査の内容は変わることがありますのでご承知いただければと思います。

#### 5. その他

琴浦町・北栄町・湯梨浜町台場連携事業(3月予定・会場：琴浦町)

課長：5年前の北栄町合併記念式典でお台場発信フォーラムを実施して以来、お台場つながりということで、琴浦町・北栄町・湯梨浜町の3町で連携事業を実施しております。今年度は琴浦町を中心とし、3月に連携事業を予定しています。詳細は12月の担当者会で決めていきます。

委員長：ご意見、ご質問がありましたらお願いします。(なし)

#### 6. 閉会